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Cuando observo esa fotografía tomada 
en el año ’86 o ’87 yo tenia 22 años y 
veía, o sea tengo 47 ahora aclaro, soy de 
esos jóvenes con experiencia yo recuerdo 
que veía la televisión fascinado de ver al 
Presidente nuestro el Presidente Duarte 
que en paz descanse, y veíamos ahí al 
Presidente Ortega, el Presidente Cerezo, al 
Presidente Azcona que en paz descanse, 
al Presidente Arias, que decidieron 
comenzar un camino, Alejandro hablaba 
que hay muchas cosas en rojo, yo creo 
que los Acuerdos de Paz y el esfuerzo que 
pusieron estos héroes de la democracia 
centroamericana debemos reconocerlos 
siempre.

Y también decía Vinicio hay que reconocer 
a los Presidentes que nos sucedieron 
porque el Acuerdo de Paz es un paso 
importante. 

En aquel momento vivíamos guerras 
tremendas, alguien decía ayer en el Foro, 
hoy en la mañana decía en el Salvador fue 
escaramuza, en el Salvador no tuvimos 
escaramuza, y los guatemaltecos 
conocen nuestra realidad, en el Salvador 
murieron 6,000 personas en la guerra, 
cuando dijeron escaramuza en El 
Salvador a mi me espanto yo creo que 
no esta informado. Pero volviendo a esta 
fotografía histórica, jamás me imagine 

yo la responsabilidad que me deparaba 
el tiempo, que me deparaba la historia 
de mi país,  tuve que asumir y por eso  
pienso que el tema de la juventud que 
señalaba Alejandro, el Presidente Toledo 
es fundamental. 

Los jóvenes están hoy especializados 
en todo, están especializados en toda la 
tecnología, el internet. Se conectan, hoy 
agarran un teléfono, me llevan un teléfono 
es computadora, es esto, es lo otro yo 
quiero un teléfono, no quiero que me 
estén hablando pero así es la cosa y veo 
a mis hijos que son espectacularmente 
inteligentes para estos aparatos y yo le 
digo a mi hijo mayor que cuando reventó 
fuente mi mujer nosotros no teníamos 
teléfono en la casa fijo, y salí corriendo a 
buscar un publico y le digo al doctor, mira 
ya, trae a la señora, y mi hijo se ríe hoy, 
pero no tenia la empresa la capacidad de 
telecomunicaciones de poner el teléfono 
fijo.

La juventud hay que despertarla, 
tienen que despertarse ustedes no son 
solamente el presente sino son el futuro 
ustedes tienen que asumir, y porque se 
los digo, porque yo asumí la presidencia 
de la Republica de El Salvador a los 38 
años de edad y algunos de los líderes 
de mi partido en aquel momento decían 
¿Cuánto tiene? Pensaba que era más 
viejo. 

Orgullosamente asumí esa primera 
magistratura de mi país y tuve la 
oportunidad de compartir con muchos 
de los Presidentes aquí presentes, mis 
queridos colegas yo creo, 

La clave va a radicar en como establecer 
esta democracia de largo plazo porque 
hay que decirlo Centroamérica cuido 
la democracia, algunos intentos del 
ingeniero Bolaños en aquel momento era 
un conflicto con la Asamblea Legislativa 
de Nicaragua, por ahí algunos de repente 
en otros países que no me voy a meter a 
mencionar porque ya eso es historia .

ANTONIO SACA

PANEL 
EX PRESIDENTES

“Pienso que el tema de la 
juventud es fundamental. 

Los jóvenes están 
hoy especializados en 
todo, en la tecnología, 

el internet y la 
globalización.”

Presidente de El Salvador 
(2004-2009).

Político y empresario.
Participó en la creación de 

Radio América. Creó y dirigió 
su propia emisora, Radio 

Astral
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Pero Centroamérica tiene una democracia 
que ha durado, o sea Vinicio en esa foto 
que mandaba el mensaje no se trata de 
estar todos ahí o que se lleven bien o que 
son primos o que son compadres, eran 
jefes de Estado que tenían que tomar una 
decisión.

Porque todo lo que gastamos o por lo 
que gastaron algunos en la Guerra Fría 
invirtiendo en Centroamérica  en armas 
que hubiera pasado si ese dinero se 
hubiera invertido en educación, en salud 
y no para terminar esas largas guerras 
que costaron además  de miles de vidas 
costaron miles de dólares.

Entonces si creo que el éxito de los 
gobernantes, el éxito de los países es 
establecer el ya, el ya es el estomago, el 
ya es el trabajo, el ya es que el joven esta 
saliendo. 

Esta pasando que salen graduados, yo 
lo decía en mi país yo no se cuántos 
abogados cuántos médicos, pero no hay 
forma de absorberlos y se dedican a ser 
visitadores médicos, por favor no se vaya 
a ofender alguien, pero va a estudiar 8 
años para dedicarse a otra cosa.

El éxito es el ya, el éxito es como compro 
el gas propano barato, el éxito es como 
le ayudamos a la gente a salir de la 
pobreza de manera responsable porque 
nosotros en Centroamérica tenemos una 
democracia relativamente estable pero 
no tenemos los commodities, no tenemos 
todo el oro, el petróleo nos da un dolor de 
cabeza cada vez que cambian los precios.

Entonces la combinación es como resolver 
el problema del ya, porque la gente exige y 

en las campañas prometemos y la gente 
quiere resolver ya su problema, con las 
reformas importantes como la educación 
que es a mi juicio la mas importante de 
todas.
Esa es la combinación de nuestras 
democracias resolver el ya, porque la 
gente vea los gobiernos y los ve y les pide 
cuentas rápidamente y hay critica y es 
sana.
 
Ahora me paso a tu pregunta de medios 
de comunicación, tengo 30 años de 
estar en los medios de comunicación, yo 
otras cosas además de haber estudiado 
periodismo, además de haber estado 
comenzando a los 13 años mi carrera en 
los medios de comunicación. 

Cuando me metí en la política, siempre 
estuve, pero cuando ya me toco ejercer 
un cargo publico, me invitaban quieres ser 
candidato a alcalde de San Salvador, no, 
mira quieres estar en algún ministerio, 
no, alguien me decía es que ya estabas 

pensando, no, quizás de niño uno piensa 
“yo voy a ser Presidente de la Republica”, 
yo no lo estaba pensando. 

Cuando me toco asumir tuve que 
abandonar mi actividad, el grupo radial 
nuestro tiene 14 estaciones de radio, 
3 cadenas nacionales con noticias, fui 
narrador deportivo de la televisión y la 
radio, narre 3 juegos olímpicos, y alguien 
me decía tu fuiste narrador deportivo, 
si y a toda honra fue cuando más me 
conocieron  en el país.

El éxito de cómo compartir este trabajo 
de Presidente y dueño de medios de 
comunicación, jamás metí mano en el 
aspecto periodístico porque entonces 
yo estaba fallando, algo que siempre 
he creído porque soy un defensor de la 
libertad de expresión, una libertad de 
expresión absoluta en donde los políticos 
debemos entender si queremos ejercer la 
primera magistratura del país vamos a 
ser sometidos  a todo y nos inventan de 
todo y nos dicen de todo y saben cuando 
va a cambiar eso, nunca. 

Salvo aquellos ilusos candidatos que 
dicen, no cuando yo llegue no se va a dar, 
y apenas llegan el empieza el ritmo en la 
presidencia, el problema en el ejército y 
los problemas. Esas son las realidades 
del día a día, para mi fue muy difícil 
porque soy un hombre de medios de 
comunicación fui muy accesible incluso 
la prensa de Guatemala cuando yo venia 
a cumbres aquí lo saben.

Entonces lo que debemos es cuidar esa 
otra institución de la que Alejandro Toledo 
dice que esta en rojo, la institución de 
los medios de comunicación, garantes, 
veedores, de la actividad publica  del país. 

“Siempre he creído en 
la libertad de expresión, 

una libertad de expresión 
absoluta en donde los 

políticos debemos entender 
que, si queremos ejercer 

la primera magistratura del 
país seremos sometidos  a 
todo y nos inventarán de 

todo y nos dirán de todo y 
saben ¡¿cuándo cambiará 

eso?!, nunca.”



Les quiero decir, y quiero finalizar esta 
participación diciéndoles que los jóvenes 
deben prepararse llegar a la presidencia 
del país es un honor y cuesta trabajar en 
esto, porque todos los días hay problemas.

Si a las 8 de la noche no me habla el 
secretario privado yo estaba preocupado 
no puede ser, siempre habido un 
problema, que se escapa un reo, que hubo 
un motín en un penal que la policía se 
alboroto, que nos están exigiendo, que 
nos cerraron las calles, pónganse por 
un momento los problemas de la salud 
publica, que los médicos reclaman, y ahí 
esta Rafael Espada mi querido amigo Ex 
Vicepresidente de este país con Álvaro, es 
un trabajo duro.

Siempre se los digo porque he estado en las 
dos partes, como medio de comunicación 
y me decía mi maestro en política, mira 
la política es tragarse el sapo sin hacer la 
mas mínima mueca Tony y uno tiene que 
ser demócrata tiene que aguantar porque 
el tiempo juzga a los Presidentes.

Por eso a los jóvenes que están aquí, a los 
no tan jóvenes, prepárense, edúquense, si 
ustedes no participan no tienen derecho a 
reclamar, es que yo no quiero estar en el 
partido político porque los partidos son 
sucios

Hace poco en San Salvador había una 
reunión de líderes intelectuales y estaban 
hablando y despedazando al Gobierno 

actual, ya me imagino lo que hablaban del 
mío en aquel entonces, y había uno que 
hablaba de la parte fiscal y esto y lo otro, 
y entonces le dice el  otro, Tony se va a 
lanzar de nuevo de Presidente, si te lanzas 
ganas me dijo, bueno como vos crees que 
yo voy a ganar, te ofrezco ya el Ministerio 
de Hacienda, no si yo en la Fundación que 
estoy gano bien, salgo criticando, esas son 
las responsabilidades que hay que asumir 
los ciudadanos no solo el Presidente sino 
los que los acompañan. 

El balance entre poder y medios de 
comunicación es tremendo un Presidente 
jamás debe de tener la tentación de cerrar 
un canal de televisión, no debe de tener la 
tentación de cerrar una estación de radio 
simple y sencillamente porque dijeron 
algo que no le gusta, jamás. 

Porque entonces ya estamos pasando 
a dictadores, ya inventamos leyes para 
controlar a los periodistas, alguien me 
decía, a vos te van a tratar bien los medios 
porque sos dueño estaciones de radio, 
señores me trataron igual que el resto, 
pero me siento contento, porque hubo 
democracia y la libertad de expresión 
son hermanas gemelas, crecen juntas, se 
desarrollan juntas pero también pueden 
morir juntas, así que ese balance del poder 
y la política es complicada y sobretodo 
cuando uno ha estado en otros lados. 


